



南富、猛暑の夏 農作物は・・・

七月。初旬のストーブをつけるほどの寒さから一転、夏休み突入に合わせるかのように、北海道を猛暑が襲ってきた。南富良野町でも太陽がちりちりと長時間照りつけ、雨の降る日が少ない天気が続いた。町では、節水が宣言される一歩手前の状態と言われた時期もあった。

金山湖も、湖水が少ないためなのか、湖畔から岸边までの距離が普段より遠くなってしまっている様子だ。そのため、中学校では、恒例行事である「カヌー授業」が、やむなく中止の事態となった。そんな中、家庭で農業を営んでいるという生徒から「農作物の実りが例年と比べて良くない」「除草剤をまくための水が足りない」と聞いた。だが、農家とは別のルートからは「出荷量は例年と特に変わらない。」という話も聞こえてきた。

その内容を見ると、農作物に深刻な影響があった農家とそうでない農家の二つに分かれた。

「影響があった」と答えた農家は、四戸(幾寅三戸・下金山一戸)。影響については、人参の形状の悪化、短根化、じやがいも・カボチャのなり方が少ない・麦の実入りが悪い、植えた苗が枯れてしまっている直した、などがあげられていた。また、このような影響の原因を、農家の方は、雨が少なかったこと、気温が高い日が続いたこと、土地の土の成分の違いと考えているようだった。そこで、今年の幾寅の気温・降水量・日照時間について、気象庁のデータから調べてみた。

気温は平年値と比べると七月が一・七度低く、六月と八月がそれぞれ二・八度、一・七度と高い。また、高すぎたり、低すぎたりと、気温の変動が激しかったことがわかる。

一方、降水量は、作物の成長期と思われる四月から八月の間で、平年値は四百五十四ミリであるのに対して、今年はい百九十一ミリと、平年値の六十四パー

北落合、下金山の三地区の農家の方に質問紙による調査を実施することにした。結果、各地区の農家八戸から回答が得られた。その内容をみると、農作物に深刻な影響があった農家とそうでない農家の二つに分かれた。

「影響があった」と答えた農家は、四戸(幾寅三戸・下金山一戸)。影響については、人参の形状の悪化、短根化、じやがいも・カボチャのなり方が少ない・麦の実入りが悪い、植えた苗が枯れてしまっている直した、などがあげられていた。また、このような影響の原因を、農家の方は、雨が少なかったこと、気温が高い日が続いたこと、土地の土の成分の違いと考えているようだった。そこで、今年の幾寅の気温・降水量・日照時間について、気象庁のデータから調べてみた。

気温は平年値と比べると七月が一・七度低く、六月と八月がそれぞれ二・八度、一・七度と高い。また、高すぎたり、低すぎたりと、気温の変動が激しかったことがわかる。

一方、降水量は、作物の成長期と思われる四月から八月の間で、平年値は四百五十四ミリであるのに対して、今年はい百九十一ミリと、平年値の六十四パー

ず、さまざまな方面での影響もあった。「水の大切さ」。ニュースや学校の学習を通して、わかっているつもりではない。今夏の厳しさは、環境問題、温暖化など言いながらも、どこか人ごとのつもりでいる、そんな我々に対する警告だったのかもしれない。

編集後記

この壁新聞のタイトル「ひなげし」は南富良野町の町花です。花言葉は「感謝」。

今回の制作を通して、私たちはふだん何気なく使っている水の大切さ、学校行事の思い出を毎年撮ってくれる地域の方の存在など、「ありがたいなあ」と改めて感じるものがたくさんありました。

また、のどかで平和な町に思えますが、問題を感じ、改善していかなければならないこともありました。

制作の過程は、どの場面も苦勞の連続でしたが、特に、様々な事実を通して何を伝えるかという部分で悩みましたが、ここに何とか完成を見ることができました。突然の取材に快く応じてくださった方々と、最後までお読みいただいた皆様に心からの感謝を申し上げます。